

**Zeitschrift:** Générations plus : bien vivre son âge  
**Herausgeber:** Générations  
**Band:** - (2010)  
**Heft:** 17

**Rubrik:** Vétérinaire

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 19.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Mon chien risque-t-il UNE INTOXICATION?

«Après la lecture d'un journal spécialisé, une amie me dit que le raisin constitue un réel danger d'empoisonnement, même à doses modérées. Faut-il éviter les promenades à proximité des vignes ou des composts?» Jeanne-Marie, Tavannes (JU)



**Anne-Marie Villars,**  
médecin-vétérinaire,  
comportementaliste  
diplômée,  
Lausanne.

Le raisin, un poison mortel? Première nouvelle. De toute ma carrière, je n'ai jamais eu de cas d'intoxication avec ce fruit. Et je n'en ai jamais entendu parler. En revanche, il existe effectivement dans la nature et dans nos jardins des plantes toxiques comme la digitale, le lierre ou le laurier rose. Il est donc impératif d'empêcher les chiens d'avaler tout et n'importe quoi, que ce soit dans les champs, les villes ou les composts des particuliers.

D'autant plus qu'il faut aussi déplorer des cas d'intoxication volontaire avec du méta notamment, qu'on dissimule dans de la viande, par exemple. D'autres sortes de poisons sont utilisés pour éliminer à l'origine des souris et des rats, ou des limaces, mais peuvent très bien intoxiquer un chien, surtout quand celui-ci a un féroce appétit. Les goldens, par exemple, sont connus pour être des estomacs sur pattes, leurs propriétaires eux-mêmes reconnaissent souvent que ce sont de véritables «poubelles».

Comment faire pour éviter un drame? La meilleure solution consiste en un bon rappel. Pour cela, il faut entraîner le chien dès son plus jeune âge. Et continuer à le travailler régulièrement. Le truc passe toujours par l'estomac. Pour faire revenir un jeune animal, on le récompense avec une friandise attractive, une caresse et des encouragements.

On doit aussi lui apprendre à ne pas toucher ou refuser quelque chose. Chez les Vaudois, les maîtres disent facilement: «pfui!». Les Français utilisent,

quant à eux, le: «Pas toucher!» Bref, il faut un autre nom pour signifier le non. Et si cela ne suffit pas? Attention, les colliers électriques sont interdits par la loi. Alors, quand on veut éloigner l'animal d'un compost, par exemple, un bon truc consiste à placer un ami à côté du tas de déchets pour refouler le chien: il jouera le rôle du méchant flic. Eh oui, ça marche!

## Pas de plats en sauce

Comment savoir si son chien est victime d'une intoxication? Il sera pris de convulsions, de vomissements, de fortes coliques, après avoir mangé. Dans cette situation, il n'y a qu'une chose à faire, se précipiter chez son vétérinaire.

Un rappel, enfin. Il est utile de surveiller son compagnon en promenade, mais il s'agit également d'éviter les mauvais comportements à la maison. D'une manière générale, les sauces ne sont pas bonnes pour lui. En fait, une bonne partie de notre alimentation lui est déconseillée notamment parce qu'elle est trop salée. Quant au chocolat, il est recommandé de l'éviter, même si, là encore, j'ai le souvenir d'une chienne qui avait mangé tous ceux qui étaient sur le sapin de Noël et ne s'en portait visiblement pas plus mal.



## Une rumeur venue de loin

«Le raisin: un poison mortel.» On trouve effectivement un encart portant ce titre dans l'édition de mars 2010 du journal de la SPA genevoise. Et la nouvelle est diffusée un peu partout sur internet. Les amis des animaux sont manifestement très attentifs à tout ce qui pourrait nuire à leurs protégés. Trop? Charles Trolliet, président de la Société des vétérinaires vaudois, et plusieurs de ses collègues confirment n'avoir jamais entendu parler d'empoisonnement au raisin même s'il est raisonnable de penser qu'une consommation

excessive pourrait provoquer une diarrhée comme pour l'être humain. Le centre toxicologique de Lyon est du même avis. Pas de danger. En fait, il semblerait que ce vent de panique ait été provoqué par certaines études aux Etats-Unis, mais qui ne sont même pas considérées comme probantes par les spécialistes. Bref, beaucoup de bruit pour pas grand-chose. J.-M. R.